

orden jurídico en que se desenvuelva la sociedad humana, nosotros confiamos sinceramente en sus prodigiosas fuerzas cohesivas, que juntamente con crecidas dotes de tradición, a la vez que de constante progreso, vienen sosteniendo y realizando desde su origen en la humanidad aun entre sus más grandes cataclismos, de los que, cual eterna ave fénix, ha salido cada vez más purificada y triunfante.

*
*
*

Y ahora, pagado este humilde tributo de confiados elogios a las virtudes de perpetuidad perenne y de relativa perfectibilidad humana, vamos ya a ocuparnos en el estudio de la Beneficencia bajo otro aspecto más directamente relacionado con el tema de esta ponencia; y con ello podemos decir que llegamos ya a la entraña más vital del problema, cual es el estudio de la evolución del contenido formal de la palabra Beneficencia. El ambiente de vida pedagógico y científico que ha ido formándose alrededor de los conceptos casi exclusivamente metafísico-teológicos que hasta hace poco habían imperado, no hay duda que ha enriquecido sobremanera el valor eminentemente moral y regenerador que ha de tener el acto humano a que damos el nombre de benéfico. A la finalidad sobrenatural que ya tenía le ha añadido la de ser a la vez función social, consciente y educadora, y armándole además con una disciplina metódica, le ha comunicado la fuerza de la verdad, no teórica, sino experimentada en los mismos moldes de la realidad psicológica individual y social humanas. La Beneficencia moderna está íntimamente ligada, por no decir consubstancialmente unida, al problema de educación y de cultura.

Cualquier acto dirigido a socorrer al indigente y necesitado, sin perseguir además fines de dignificación y de moralidad, no puede ya ostentar el nombre de benéfico. La función educadora de la Beneficencia ha sido descubierta y puesta de relieve en el momento en que las demás ciencias, y aportando cada cual sus luces, han podido formar un conocimiento más integral de los actos humanos.

La importancia de este elemento, o factor educador, que hemos visto contenido dentro la significación de la palabra Beneficencia, sube de punto y se pone más de manifiesto a medida que se descende de las alturas del concepto para tomar posiciones en el terreno